

PADERBORN (ALEMANIA), 5 DE FEBRERO  
**FUNERAL DE FR. HERMANN SCHALÜCK**



**E**n la iglesia San José del convento franciscano de Paderborn, Alemania, se celebró el 5 de febrero el funeral de Fr. Hermann Schalück, Ministro general de la Orden de 1991 a 1997.

Estaban presentes, junto a los hermanos de la Provincia de Santa Isabel, los Definidores generales Fr. Joaquín Echeverry y Fr. Jimmy Zammit, como Delegados del Ministro general, y algunas hermanas de varias congregaciones, así como familiares y fieles.

La Eucaristía fue presidida por Mons. Ludwig Schick; al iniciar la ceremonia Fr. Markus Fuhrmann, Ministro provincial de la Provincia de Santa Isabel, dijo: “Con Hermann Schalück hemos perdido a un hermano con un profundo sentido de la fuerza profética y visionaria del Evangelio. Fue un hombre de diálogo, un constructor de puentes entre religiones y culturas, pero también entre formas muy diferentes

de pensar y creer en la Iglesia universal. Su pensamiento y su palabra dieron vida a la amplitud y profundidad de la Buena Nueva”.

Fr. Heribert Arens, OFM, quien predicó la homilía, habló con cariño de la figura de Fr. Hermann, contando cómo había nacido en una pequeña ciudad, “demasiado pequeña para su mentalidad: ¡todo era siempre demasiado pequeño para él!”.

Fr. Heribert continuó recordando que Fr. Hermann fue el Ministro provincial más joven de la Provincia de Sajonia, y que su formación se basó en San Agustín y San Buenaventura. “Yo lo conocí en el colegio, era un hombre que siempre estaba en la búsqueda y cuando tenía un sueño, se decía a sí mismo y a los demás: «¿Por qué no puedo realizarlo?»”.

Fr. Hermann pasó varios años en la Curia general, primero como Secretario general para la Formación y los Estudios, posteriormente como Definidor general y, por último, desde 1991 hasta 1997, como Ministro general. No era posible encerrar su pensamiento, su persona, en una caja”, afirmó Fr. Heribert, “porque siempre intentaba mirar más allá: inspirado por Pablo VI, tenía una visión de la misión de la Iglesia en todo el mundo, que iba más allá del punto de vista occidental, mirando en cambio al crecimiento de las Iglesias locales y fomentando el diálogo entre ellas y con ellas”.

La homilía terminó con una imagen muy evocadora: “Para Fr. Hermann la vocación era muy importante: se dejó >>

## AGENDA DE LA CURIA GENERAL

- El Ministro general, Fr. Massimo Fusarelli, y el Definidor general para África, Fr. Víctor Quematcha, se encuentran en Togo visitando la Provincia del Verbo Encarnado hasta el 22 de febrero. La visita continuará en Costa de Marfil hasta el 26 de febrero.
- El 27 de febrero, Fr. Massimo estará presente en el Antonianum (Roma) para la presentación del libro *Francisco de Asís. Una vida inquieta*. Del 29

de febrero al 1 de marzo, asistirá a la Asamblea de la Provincia de San Francisco Estigmatizado en Florencia (Italia).

- Del 21 al 24 de febrero, Fr. John Wong, Definidor general para Asia y Oceanía, visitará la Fundación de Hong Kong; del 26 al 28 estará en Thu Duc, Vietnam, para participar en la reunión de los Hermanos Laicos de la Conferencia de Asia Oriental (EAC).



llamar por Dios hacia nuevos horizontes, nuevas ideas, nuevos compromisos. Ahora recibió la llamada definitiva de Dios: a su presencia”.

Antes de enterrarlo, se celebró un momento de oración en la capilla del cementerio oriental de la ciudad, donde los hermanos y familiares le dieron el último adiós.

[Continua a leer en el sitio web >>>](#)



DEL 2 AL 18 DE FEBRERO

## VISITA DE FR. MASSIMO A LA REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO

**D**el 2 al 18 de febrero, Fr. Massimo Fusarelli, Ministro general, y Fr. Víctor Quematcha, Definidor general, realizaron una visita fraterna a las Provincias de “San Benito Africano” y “Santa María de los Ángeles” en la República Democrática del Congo.

### LLEGADA A GOMA



El 2 de febrero llegaron a la provincia africana de San Benito entrando en la ciudad de Goma, al este, provenientes de Nairobi. Recibidos en el aeropuerto por los frailes, la Orden Franciscana Seglar, las hermanas franciscanas y varios niños y jóvenes, llegaron a la casa de los frailes que fue abierta hace un año en esta ciudad, que con dos millones de habitantes es la más grande del Congo oriental.

Los estragos de la guerra y la pobreza que marcan esta tierra desde hace treinta años son evidentes a primera vista. Una de las guerras olvidadas pero que aún ahora persiste y causa muertos, violencia, abusos, refugiados y una inseguridad continua que elimina cualquier futuro. Los intereses de las potencias del Norte del mundo y la corrupción dan paso a que todo esto suceda.

El atentado contra la casa común mediante la excavación indiscriminada en busca de minerales preciosos, tan útiles en Occidente, la deforestación y la explotación de mantos acuíferos se une al abuso, que aquí es continuo, de la persona humana. Después de haberse reunido con los hermanos y hermanas de la Familia Franciscana, Fr. Massimo y Fr. Víctor pudieron entablar un encuentro con el obispo de Goma, que les presentó esta situación tan difícil, pero también el compromiso de esperanza de las comunidades cristianas para este territorio.

La mañana del día 3, después de las laudes y la Eucaristía, fueron al campamento de refugiados más pequeño de los 14 campamentos existentes. En este campamento hay 75.000 refugiados y desplazados, es por eso que se pueden contar por millones los refugiados que hay en Goma. El Ministro y el Definidor entraron a pie en lo que puede describirse, sin retórica, como un infierno. Miles de persona hacinadas en un espacio reducido, pequeñas tiendas de plástico >>

- Del 24 de febrero al 1 de marzo, Fr. Albert Schmucki, Director de la Oficina para la Protección de Menores y Adultos Vulnerables, participará en la reunión de la Comisión Internacional para la Protección en Asís.
- Del 25 de febrero al 1° de marzo, Fr. César Kulkamp estará en Quito (Ecuador) para la reunión de los Hermanos Laicos Franciscanos de la Conferencia Franciscana Bolivariana.

- Del 26 de febrero al 2 de marzo, Fr. Ignacio Ceja, Vicario general, estará en Albania para presidir el Capítulo de la Custodia “Anunciación de la Bienaventurada Virgen María”.
- Del 28 de febrero al 1 de marzo, Fr. Cesare Vaiani, Definidor general, participará en la Asamblea de la COMPI en Asís; el 2 de marzo, pronunciará una conferencia sobre “Los estigmas a la luz de las fuentes franciscanas” en el convento OFM de Casacalenda (Campobasso, Italia).



donde viven 78 personas, y otras tiendas más grandes donde llegan a vivir hasta 500 personas. Niños recién nacidos en estas pequeñas moradas, muchos niños para la distribución diaria de alimentos que hacen las Hermanas Franciscanas de N. S. del Monte. Hay muchas mujeres mayores, jóvenes y niñas que trabajan duramente.

Los frailes escucharon atentamente el relato de la violencia, de la inseguridad, de todo lo que ocurre en este y en otros campamentos. Encontraron a unos niños de una escuela en la cual el día anterior había estallado una bomba, ya que los rebeldes se encuentran en las afueras de la ciudad. Tras el encuentro con esta realidad, Fr. Massimo dijo: “Nadie habla de esta crisis humanitaria sino esporádicamente. La guerra que aflige a esta tierra no es menos que las otras más presentes en los medios de comunicación. No olvidemos a este pueblo valiente y tenaz, démosles una esperanza a estos niños. La labor de la Iglesia y de los religiosos es grande, pero sigue siendo

una gota en el océano mientras las potencias internacionales no se decidan a poner fin a la explotación de esta tierra y de sus gentes. Oremos por la paz, apoyemos la justicia, no miremos hacia otro lado”.

#### LLEGADA A LUBUMBASHI

Fr. Massimo Fusarelli, Ministro general, y Fr. Víctor Quematcha, Definidor general por África, acompañados por Fr. José Nzau Nzau, Vicario de la Provincia de Sn. Benito Africano, llegaron a Lubumbashi el miércoles 7 de febrero. Fueron recibidos en el Aeropuerto Internacional de Luano por Fr. Bernard Kabila, Secretario provincial, y miembros de la Familia franciscana. Las palabras de bienvenida corrieron por cuenta de los jóvenes amigos de San Francisco de Asís de la Juventud Franciscana.

Al salir del aeropuerto, los hermanos OFM, hermanos y hermanas de la Familia franciscana recibieron a los invitados amistosa y fraternalmente. Posteriormente, la comitiva se dirigió a la Curia provincial, donde algunos hermanos y hermanas de la Familia franciscana dieron una digna bienvenida a las hijas e hijos del “Poverello de Asís”. Fr. Massimo se dirigió de inmediato a la familia solicitándoles de orar por la paz en la República Democrática del Congo, sobre todo en la región del este. Posteriormente el Vicario provincial, Fr. André Murhabale, a nombre del Ministro provincial, les dio la bienvenida.

Antes de que los hermanos novicios interpretaran el canto de bienvenida, el Ministro general impartió la Bendición a toda la Familia franciscana que había acudido a darle la bienvenida.

*Contribución de Fr. Bernard Kabila, OFM  
Secretario Provincia “San Benito Africano”*



BALANCE Y PERSPECTIVAS PARA EL FUTURO

**CONCLUYE EL CURSO DE FORMACIÓN SOBRE LA PROTECCIÓN EN NAIROBI**

**D**el 1° al 15 de febrero, en Nairobi (Kenia), se llevó a cabo un curso de formación organizado por la Oficina para la Protección de Menores y Adultos Vulnerables de la Curia general el cual participaron más de 50 frailes de la Conferencia Africana.



Durante las dos semanas de reuniones, la pedagogía y didáctica se utilizaron como elementos cruciales para el éxito del curso: inicialmente, los participantes analizaron la situación real en las distintas Entidades, y después hablaron sobre la Protección como una forma de evangelización y expresión del carisma franciscano en el continente africano.

En cada reunión se puso en el centro la dignidad de cada persona: los participantes escucharon los testimonios de algunas víctimas de abusos y oraron por todas las víctimas; igualmente tuvieron la oportunidad de analizar las consecuencias de los abusos en las personas y el acompañamiento de las víctimas directas e indirectas. Estudiaron cómo ofrecer a los agresores un acompañamiento terapéutico profesional de su personalidad.

Una vez tratados estos temas introductorios, el curso se centró en los principios de la Protección: prevención, intervención y educación. Para ello, los organizadores presentaron directrices para elaborar una política y procedimientos para la Protección; se dedicó un día entero a las cuestiones jurídicas, gracias a la intervención de una religiosa canonista que enseña en Nairobi.

En la última parte del curso, la atención se centró en el tema de la Protección dentro la Formación permanente e inicial y en los aspectos sistemáticos implicados en los abusos en los distintos niveles de la Iglesia y de la Orden.

Hemos entrevistado a Fr. Albert Schmucki, Director de la para la Protección de la Curia general, con la finalidad de hacer un balance y conocer las perspectivas para el futuro.

*¿Cuáles eran las expectativas? ¿Se cumplieron?*

La Oficina para la Protección quiso ofrecer un curso de formación en el contexto africano, donde las culturas locales desempeñan un papel fundamental. No fue casualidad que invitáramos a un gran número de ponentes africanos para poder profundizar, junto con los hermanos participantes, en los principios de la prevención del abuso dialogando con las diversas culturas del continente. Durante estos 14 días, recorrimos juntos un camino de concienciación y sensibilización sobre el tema de la violencia contra los menores y los adultos vulnerables en todas sus formas, en un ambiente de solidaridad entre hermanos de culturas muy diferentes del continente africano. Tengo la impresión de que los contactos creados durante este encuentro repercutirán también en el futuro desarrollo de la Conferencia.

*¿Cuáles son las perspectivas y los planes para el futuro?*

Durante los últimos días del curso hemos pedido a los participantes, agrupados por regiones, que desarrollen un plan de acción sobre la Tutela en sus Entidades, en colaboración con otras Entidades. Les pedimos a algunos frailes su disponibilidad para ser coordinadores de los delegados para la Protección en sus Entidades. Estamos considerando la posibilidad de ofrecer a algunos frailes una formación más profunda en colaboración con algunos Centros de Estudio.

Actualmente son pocas las Entidades que cuentan con Comisiones de Protección adecuadas. Habrá que trabajar en este sentido.

También hicimos algunas preguntas a los participantes del curso

Fr. Santana Cafunda, de la Fundación “ Inmaculada Madre de Dios “ en Angola, respondió:

“Quería comprender mejor el alcance del tema y los elementos de prevención para una fructífera labor de la misión pastoral fraterna. Es un tema que conocía menos: con este curso fue posible ampliar nuestros horizontes, fuimos desafiados a compartir y reflexionar más con los Hermanos, en este mundo cambiante. Los Hermanos Menores estamos llamados a cuidar de los pobres y marginados, a poner en el centro la dignidad de todo hombre y mujer y, en un sentido más amplio, la dignidad de la creación, como obra de Dios.

Sin duda, este curso me ha enseñado a abordar el tema ahora con una óptica más madura y atenta que antes: muchos de los ponentes hablaron del tema con gran urgencia y >>>

preocupación, por lo que debemos iniciar un diálogo global con los grupos pastorales, por etapas, formando a la comunidad sobre este aspecto de la dignidad humana, basándonos en tres actitudes: escuchar, verificar, ayudar. Para el futuro, a nivel regional, podrían celebrarse al menos dos encuentros anuales en línea sobre el tema: podría formar parte integrante del programa regional anual de “formación inicial y permanente”.

Para Fr. Fanuel Magwidi, de la Custodia Dependiente del Buen Pastor en Zimbabue, se mostró muy satisfecho con su participación en el curso:

“Se habla mucho de la Protección y yo quería saber no sólo las cifras y el impacto de esta oleada que ha golpeado a la Iglesia y a la Orden, sino sobre todo quería saber más sobre la implementación de los Protocolos y a qué debemos poner atención.

Las distintas formas en que se abordó esta cuestión me abrieron los ojos: había muchas cosas nuevas para mí, me di cuenta de que, como hermanos de la Conferencia Africana, procedemos de distintos entornos y experiencias. ¡África es tan compleja y diversa! Algunos hermanos parecían muy a la defensiva sobre

lo que se presentaba como hechos y cifras, pero en general se asumieron los argumentos.

Como Hermanos Menores, al haberme dado cuenta de la realidad de los abusos a niños y adultos vulnerables, ahora comprendo nuestro deber de adaptar nuevos estilos de evangelización para concienciar a la gente de su papel en la salvaguarda de los niños y adultos vulnerables mediante la prevención, la intervención y la educación”.

[Lee el artículo completo en www.ofm.org](http://www.ofm.org)



## SECRETARÍA GENERAL PARA LA FORMACIÓN Y ESTUDIOS

### TARJETAS DE TRABAJO PARA EL CENTENARIO DE LOS ESTIGMAS



**E**n preparación al Centenario Franciscano 2023-26, por mandato de nuestro Ministro general, la Secretaría general para la Formación y Estudios prepara cada año las Tarjetas de Trabajo para toda la Orden.

Las Tarjetas están diseñadas como una herramienta útil tanto para el trabajo individual como para el de las Fraternidades. De hecho, podrían utilizarse en los Capítulos locales, en los encuentros de formación permanente, en la formación inicial y en muchas otras ocasiones.

La riqueza de los textos del último Capítulo General, de las Fuentes Franciscanas y de la Biblia permiten que las Cartas sean utilizadas varias veces de diferentes maneras, por ejemplo, para la meditación, el estudio o la discusión.

Las Tarjetas de Trabajo para el Centenario de los Estigmas fueron elaboradas con la colaboración de la Comisión “Espíritu de Oración y Devoción” de nuestra Orden y el Comité Ejecutivo para la Formación y Estudios de la Orden.

Las Tarjetas de Trabajo quedan a nivel general para permitir a las Entidades, Fraternidades y frailes individuales hacerlas compatibles con su propio contexto.

Este gran Centenario continúa siendo una fructífera oportunidad de crecimiento en nuestra identidad carismática común para toda nuestra Orden, con la Familia Franciscana.

[Descargue la Tarjeta de Trabajo por el Centenario de los Estigmas](#)

[Descargue la Tarjeta de Trabajo sobre los Pontífices en el Santuario de Alvernia](#)



# MUNDO OFM

Discernimiento vocacional en Brasil  
(Prov. de la Inmaculada Concepción)



Jornada de Evangelización en Rávena, Italia  
(Prov. San Jacobo de la Marca)



Eucaristía en honor a San Felipe de Jesús,  
Patrono de la Provincia (México)



Ordenaciones sacerdotales y diaconales en  
Ecuador (Prov. San Francisco de Quito)



Institución de Hermanos como acólitos y lectores  
en Polonia (Prov. Inmaculada Concepción)



Celebración del Miércoles de Ceniza en Jerusalén  
(Custodia de Tierra Santa)

## PUBLICADO EL DOCUMENTO SOBRE LAS CONFERENCIAS DE LA ORDEN DE LOS HERMANOS MENORES CONFERENCIAS EN LA OFM

Ha sido publicado en versión digital el documento “Las Conferencias en la OFM: evolución histórico-jurídica y nuevos retos hacia el futuro”, que ofrece una visión general de las Conferencias de los Ministros Provinciales de la Orden.

El Capítulo General de 2021 formuló un mandato (N.º 31) que dice así:

El Ministro general y su Definitorio deben llevar a cabo una revisión completa de la actual estructura de la Conferencia y, donde sea necesario, hacer ajustes en la configuración de la estructura de la Conferencia, fomentando el diálogo y el intercambio entre el Definitorio general, las Entidades y las Conferencias.

Para llevar a cabo este mandato, el Definitorio general, a finales del 2022, nombró una Comisión para realizar un estudio sobre las Conferencias de la Orden, formada por Fr. Claudio Durigetto, Fr. Francisco Gómez Vargas, Fr. César Kulkamp, Fr. Cesare Vaiani. La Comisión redactó un documento que pretende ofrecer algunos elementos para una mejor comprensión de la historia pasada y de

la realidad actual de las Conferencias de Ministros provinciales en la Orden de los Hermanos Menores. El texto se compone de cuatro capítulos, más o menos breves: en el primero, se propone una breve historia “institucional” de las propias Conferencias, y en el segundo, una lectura de la evolución de las normas jurídicas de la Orden que las han regulado; el tercer capítulo ofrece la valoración cualitativa de las estructuras de gobierno de la Orden surgidas del Capítulo General de 2021, y el cuarto intenta elaborar algunas reflexiones germinales de cara al futuro.

[Descarga el documento](#)



LA COLABORACIÓN DE LA FAMILIA FRANCISCANA LOCAL

**CELEBRACIÓN DE LOS CENTENARIOS FRANCISCANOS EN RUSIA**

La celebración de las dos primeras etapas del “Gran Jubileo Franciscano” 2023, la aprobación papal de la Regla y el Nacimiento en Greccio, permitió que la cooperación ya existente a nivel local entre los miembros de la Familia franciscana en Rusia se desarrolla positivamente.

De hecho, desde hace muchos años, por ejemplo, la Fraternidad de la Anunciación (OFM) de San Petersburgo colabora con nuestros hermanos Conventuales de la ciudad: las jornadas de retiro espiritual se toman juntos; nuestra parroquia (OFM) del Sagrado Corazón de Jesús, que está siendo renovada, temporalmente está instalada en el convento de San Antonio (OFMConv) para celebraciones litúrgicas y reuniones parroquiales; uno de nuestros hermanos OFM traduce textos legislativos para la Custodia de los Conventuales; a menudo celebramos juntos las fiestas; nos sustituimos mutuamente en caso de necesidad; uno de nuestros hermanos OFM celebra reuniones espirituales para jóvenes mujeres con las Hermanas Franciscanas Misioneras de María, etc.

Hace aproximadamente un año, los preparativos del “Gran Jubileo Franciscano” han hecho que los responsables de las distintas comunidades de la Familia franciscana en Rusia se reúnan periódicamente (vía online, debido a las grandes distancias): juntos escribieron una carta a la Conferencia Episcopal Rusa pidiendo a las Diócesis que pusiera una particular atención pastoral a la celebración del “Jubileo Franciscano”, petición que fue acogida favorablemente. En mayo del 2023 se organizó un maravilloso encuentro en San Petersburgo para celebrar el centenario de la aprobación de la “Regla” con un Congreso; se creó una comisión para estudiar la adaptación local del calendario litúrgico franciscano y para publicar el suplemento franciscano al Breviario y al Misal.

Se organizó un concurso de nacimientos que contó con la participación de fieles de todas las Diócesis rusas y concluyó con un encuentro online el 3 de febrero de 2024, durante el cual Su

Excelencia Mons. Nikolai Dubin (OFMConv, Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis de Moscú) anunció los ganadores del concurso y agradeció la iniciativa de la Familia franciscana. Se envió a todos los párrocos de las parroquias rusas un esbozo de una representación navideña para niños del catecismo; se imprimió y distribuyó entre los fieles de toda Rusia un calendario franciscano para 2024 que recorre, mes a mes, el camino de san Francisco hasta la recepción de las Sagradas Llagas; se celebraron encuentros de oración en línea entre los miembros de la Familia franciscana por la paz; se publicó un vídeo sobre la “Regla” en colaboración con el Antonianum de Bolonia y un vídeo sobre la Navidad en Greccio en colaboración con un estudio de televisión católico.

Pero más que las muchas iniciativas realizadas juntos y las futuras previstas, aunque importantes, vale la pena destacar el fortalecimiento de la amistad entre nosotros, franciscanos y franciscanas, o para llamarlo mejor, la “fraternidad” que alimentó a la que ya existía.

¡Y quizás éste sea uno de los frutos más importantes y hermosos de la primera etapa, 2023, del Centenario Franciscano!

Entendemos que el carisma y la vocación a la santidad obtenida a través de la observancia de la “Regla” es un don que Dios nos ha dado a todos los franciscanos y franciscanas, y que a su vez debemos juntos ofrecerlo a la Iglesia y al mundo.

*La Orden de los Hermanos Menores está presente en Rusia a través de la “Fundación San Francisco de Asís”, dependiente del Ministro general, con tres Fraternidades: en San Petersburgo, Novosibirsk y Ussurijsk; y una Fraternidad en Smolensk perteneciente a la “Fundación San Francisco Estigmatizado”, dependiente de la Provincia de la Asunción de Katowice, Polonia.*

*Fr. Stefano Invernizzi, OFM*

*Fundación “San Francisco de Asís”, Rusia*



## INICIATIVA DE LA PASTORAL JUVENIL - VOCACIONAL DE LA OFM CHILE ITINERANCIA FRANCISCANA 2024

Desde el lunes 15 al viernes 20 de enero vivimos la experiencia de la "Itinerancia Franciscana 2024" en el Valle de Colchagua en la VI Región, Diócesis de Rancagua; peregrinando desde la comuna de Santa Cruz hasta la localidad de San Pedro de Alcántara. Fueron aproximadamente 85 km de camino por estas tierras, los que recorrimos 7 itinerantes (2 frailes y 5 jóvenes: Carolina León, Yazmin Sáez, Cristopher Díaz, Emerson Orellana, Vicente Abarca, Fr. Ronald Villalobos y Fr. Luis Cisternas).

La Itinerancia franciscana es una experiencia que nos evoca el origen del carisma franciscano con el hermano Francisco de Asís y sus primeros compañeros desarrollándose como fraternidad en "el camino".

Recorrimos el camino, haciendo presencia eclesial joven y alegre, saludando en el camino a quienes transitaban en sus automóviles y orando al ritmo de cada paso por las intenciones de quienes nos pedían oración. Nuestra presencia en la ruta durante cinco días fue esa predicación silenciosa y testimonial, recordando que Jesucristo está presente en el camino del hombre como hermano, compañero, maestro y Señor.

Como peregrinos cada día llegábamos a un lugar para pasar la noche, en esta ocasión siempre una Capilla o Parroquia, y luego seguíamos nuestro camino. Por eso, aprovecho de agradecer en nombre de nuestra fraternidad Itinerante a los hermanos Párrocos de Peralillo, Pumanque y San Pedro de Alcántara (Pbro. René Gaete, Pbro. Martín Medel y a nuestro hermano Pbro. Fermín Castro, respectivamente) por la disponibilidad para acogernos y facilitarnos sus dependencias. Asimismo, agradecemos la acogida y oración de Mons. Guillermo Vera Soto, Obispo de la Diócesis de Rancagua. La dimensión fraterna también fue otro de los aspectos importantes en esta experiencia, pues no fuimos caminando solos sino siempre

con hermanos y hermanas a nuestro lado. El camino nos presentó desafíos como fraternidad itinerante, tal como lo hace la vida misma, y ahí tuvimos que dialogar, consensuar y discernir. El camino nos permitió crecer en los vínculos a través de la confianza que lentamente se comenzó a gestar entre nosotros.

Cada día comenzábamos nuestra jornada de cara al Señor a través del silencio y la escucha de la Palabra de Dios, y por la noche nos reuníamos como fraternidad para reconocer al Señor en la fracción del Pan, como los peregrinos de Emaús. A veces en el camino tuvimos que esperar, caminar más lentos, compartir el agua y colaborar en la preparación de la comida. Pudimos experimentar mínimamente aquello que viven los temporeros que encontramos en el camino trabajando bajo el sol y tantos hermanos migrantes que deben atravesar arriesgados caminos pasando días y noches sin un techo seguro. En nuestro camino orante ellos estuvieron en nuestro corazón.

Nuestra peregrinación culminó el día viernes, pero nuestro corazón sigue en camino, preguntándonos como el hermano Francisco Asís: "Señor ¿Qué quieres que haga?"

*Fr. Luis Andrés Cisternas Aguirre, OFM  
Animador Cuidado Pastoral Juvenil - Vocacional OFM Chile*



CHILE, 19 DE NOVIEMBRE 2023 – 21 DE ENERO 2024

## INICIATIVA MISIONERA JPIC EN LA PROVINCIA DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD

Como Familia franciscana nos encontramos viviendo un tiempo de gracia, un tiempo en que estamos celebrando 800 años de diversos acontecimientos históricos de la vida de nuestro hermano San Francisco de Asís y que han sido la brújula de nuestro ser en el mundo. A partir de este acontecimiento hemos acogido la invitación de habitar los márgenes de nuestra comunidad para caminar y compartir con aquellos a quienes el Evangelio nos confronta, es la experiencia de misión que hemos llamado Misión entre la gente.

La pobreza no sólo es una problemática social, es desde una perspectiva religiosa también, una cuestión teológica y por ende una cuestión central en el mensaje cristiano.

Desde un sentido sociológico, un pobre es una "no-persona", un invisible y carente de derecho, alguien que se manifiesta de manera insignificante a causa de varios prejuicios: desde motivos de raza, sexo, cultura o estatus económico entre otros. >>>

Greccio, desde la dimensión sociológica nos invita a eso, a caminar con los marginados. Por ello, haciéndonos eco de este llamado, desde la oficina de JPIC de nuestra provincia nos propusimos habitar por un tiempo un espacio de vulnerabilidad social, de tal manera de ser testigos nuevamente del nacimiento de Jesús en medio de la sencillez y pobreza de un pesebre. Esta misión comenzó un domingo 19 de noviembre, día en que el Papa Francisco nos invitaba a celebrar la Jornada mundial de los pobres.



Aquella tarde de domingo nos reunimos en la sede la junta de vecinos de la Población 21 de noviembre (Municipio de Tuxpan, Estado de Jalisco); en aquella fecha la población no contaba con directiva, no había un proyecto de barrio, la sede era habita-

da y cuidada por una madre haitiana y su hijita de casi dos años, con el compromiso de pagar el agua y la luz y cuidar el edificio. Una sede en estado de abandono por parte de la comunidad.

Las personas nos recibieron con cariño y alegría. A partir de esa fecha durante la semana por las tardes visitamos cada vivienda de la población en conjunto con los hermanos y la Legión de María de nuestra parroquia San Francisco de Parral, comunidad que aceptó la invitación a hacer la misión entre la gente.

En este caminar tuvimos la oportunidad de caminar por las calles de la Población, algunas familias nos recibieron con cariño, otras con cierta indiferencia, y otras nos rechazaron. Pudimos conversar con católicos y no católicos, ya que el propósito de la misión no era hacer proselitismo, sino que hacer vida una pastoral de la amistad, fundada en el dialogo y la fraternidad.

[Sigue leyendo en el sitio web >>>](#)

*Fr. Julio Campos,  
Animador provincial JPIC  
Provincia de la Santísima Trinidad, Chile*



## FRAILES DIFUNTOS \*

- 12 de febrero: Mons. Paul-Siméon Ahouanan Djro, Arzobispo Metropolitano de Bouaké en Costa de Marfil (perteneciente a la Prov. Beato Duns Escoto)
- 10 de febrero: Fr. Félix Ploner, Prov. de San Leopoldo (Italia)
- 7 de febrero: Fr. Agapito M. Díez, Prov. Inmaculada Concepción BVM (España)
- 3 de febrero: Fr. Albert Jacomy, Prov. Beato Duns Escoto (Francia)
- 29 de enero: Fr. Anđelko Rakhel, Prov. Ss. Cirilo y Metodio (Croacia)
- 24 de enero: Fr. Luis Gómez Rodríguez, Prov. Santiago de Compostela (España)
- 12 de enero: Fr. Benedykt Kolaniak, Prov. Santa María de los Ángeles (Polonia)

\* Según datos proporcionados por la Secretaría general [secgen@ofm.org](mailto:secgen@ofm.org)

“EL VERDADERO MILAGRO ES ESTAR CERCA DE LAS PERSONAS QUE SUFREN”

## LA FRATERNIDAD FRANCISCANA EN LA SPEZIA, ITALIA

La Spezia es una ciudad italiana ubicada entre Pisa y Génova, a cuatrocientos veinte kilómetros de Roma. Fue construida en el estrecho valle que une las montañas con el Mar de Liguria, perteneciente al Mediterráneo. Según Fr. Almiro Modonesi, OFM, responsable del proyecto franciscano, antes de la Segunda Guerra Mundial el actual santuario tenía el nombre de San Francisco de Asís. La ciudad fue bombardeada a inicios de 1941. Lo único que quedó en pie de dicho santuario fue la imagen tallada en madera de san Antonio. Por esa razón, a partir de la reconstrucción, el santuario pasó a llamarse San Antonio de Padua. Ahí se encuentra una fraternidad de frailes franciscanos. En este santuario y en esta ciudad, San Antonio sigue haciendo milagros de amor. La presencia franciscana atiende sacramentalmente a los fieles y también cuenta con servicios de atención a gente en situación de calle, migrantes, refugiados y pobres.

Fr. Almiro cuenta que poco antes de la pandemia del COVID-19 se remodelaron las instalaciones. La cocina y el comedor fueron renovados. Cada día se ofrece almuerzo a un promedio de cuarenta y sesenta personas, la mayor parte de ellas son migrantes y refugiados de África y América Latina. El menú bien podría parecerse al de cualquier restaurante local. Los beneficiarios valoran y agradecen el alimento, pero sobre todo el trato fraterno y la presencia cotidiana de los frailes. Además, la estructura cuenta con baños y duchas para los comensales. El proyecto les proporciona ropa para cada estación del

año, medicamentos básicos, curaciones menores... Fr. Emanuele Alberio, OFM, los recibe cada día con una sonrisa llena de serenidad y paz. Asimismo, unas veinticinco familias son beneficiadas mensualmente con una despensa básica. Junto al comedor, se ubica otro espacio acogedor llamado “Centro de escucha”. Proyecto que empezó en abril de 2017. En él los que lo desean pueden compartir su vida y dificultades con profesionales voluntarios quienes establecen una relación más profunda a partir de la escucha y la ayuda.

Todo esto es posible gracias a una asociación responsable de gestionar fondos con empresas, familias y particulares del lugar. La fiesta de San Antonio es un momento oportuno para la recolección de ayuda, la Navidad hace también lo suyo.

[Sigue leyendo en el sitio web >>>](#)

*Fr. Daniel Rodríguez Blanco, OFM  
JPIC-Roma*



DIÓCESIS DE DAVID, PANAMÁ

## FR. LUIS ENRIQUE SALDAÑA GUERRA, OFM NOMBRADO OBISPO



El 15 de febrero, el Santo Padre ha nombrado a Fr. Luis Enrique Saldaña Guerra, OFM obispo de la diócesis de David, Panamá.

Fr. Luis Enrique nació el 24 de febrero de 1966 en Chiriquí, Panamá. Entró a la Provincia Franciscana Nuestra Señora de Guadalupe de Centroamérica y el Caribe el 1

de enero de 1994. Realizó los estudios de filosofía en la Universidad Rafael Landívar de Guatemala y de teología en la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas de

El Salvador. Hizo su profesión solemne el 23 de febrero de 2002 y fue ordenado sacerdote el 29 de abril de 2006.

Ha desempeñado los siguientes servicios: Definidor provincial, Guardián en diferentes Fraternidades, Vicario parroquial en diversas parroquias, Director de los colegios Pío XII de Boquete y San Francisco de Asís de David Chiriquí en Panamá, vicedirector de las Obras Sociales del Santo Hermano Pedro en la Antigua Guatemala, vicepresidente de la Conferencia Santa María de Guadalupe de México, Centroamérica y El Caribe. Desde el 27 de enero de 2021 es Ministro provincial de la Provincia Nuestra Señora de Guadalupe.

Hacemos llegar a nuestro hermano Luis Enrique nuestros mejores deseos en su ministerio al servicio del pueblo de Dios.

CUSTODIA DE “NUESTRA SEÑORA DE LAS SIETE ALEGRÍAS”, BRASIL

**FR. ROGÉRIO VITERBO DE SOUSA NOMBRADO CUSTODIO**

La Custodia franciscana de Nuestra Señora de las Siete Alegrías, reunida en Capítulo en el Convento de San Francisco en Campo Grande, Brasil, recibió el nombramiento del nuevo gobierno, elegido por el Definitorio general el 9 de enero de 2024.

Fr. Rogério Viterbo de Sousa OFM fue elegido Custodio, mientras Fr. Roberto Miguel do Nascimento OFM Vicario y, como Consejeros, los hermanos Fr. Arcides Luís Favaretto OFM, Fr. Aluísio Alves Pereira Júnior OFM, Fr. Neuzimar Santana Campos e Silva OFM e Fr. Pedro Renato Pereira da Silva OFM.

La Custodia celebró su Capítulo Custodial del 5 al 9 de febrero, con el tema “Fraternidad, nuestra vocación” y el lema “Revisar y revigorar nuestra misión”. El Capítulo fue presidi-

do por el Visitador general, Fr. Walter Schreiber; y también estuvo presente el Definidor general, Fr. César Kulkamp, como enviado del Fr Massimo Fusarelli, Ministro general.

En su mensaje al Capítulo, Fr. Massimo dijo: “El Custodio, el Vicario y los cuatro Consejeros fueron elegidos por el Definitorio general para un periodo de tres años. La decisión de nombrar al Gobierno de la Custodia respetó las elecciones hechas por los hermanos y orientadas por el Visitador general. Queremos que este hecho sea una señal de que no están solos. Juntos encontraremos la manera de responder mejor a nuestros tiempos y realidades. Como su humilde servidor, les pido que abran sus mentes y sus corazones para vivir plenamente este tiempo de acompañamiento y mediación”.

Fr. Rogério Viterbo de Souza agradeció a Dios, al Ministro general y al Definitorio general su confianza al nombrarlo Custodio. “Agradezco igualmente a los hermanos y hermanas que han orado por los frutos positivos de nuestro Capítulo y que oran por nosotros, hermanos. Mi corazón está lleno de gratitud en este momento y pido al buen Dios que nos conceda la gracia para continuar este servicio con dedicación por el bien de nuestra Custodia. Que Dios nos ayude a vivir para amar en la medida del amor de Cristo, sirviendo a los más pobres y necesitados. Este es mi deseo para este nuevo momento en el camino histórico de nuestra Custodia, contando con la ayuda de todos nuestros hermanos”.

PROVINCIA DEL “SMO. NOMBRE DE JESÚS” EN SICILIA Y “SAN PABLO APÓSTOL” EN MALTA  
**ENCUENTRO DE GUARDIANES DE SICILIA Y MALTA**

Del 29 al 31 de enero de 2024, los Guardianes/Delegados de las Provincias del “Santísimo Nombre de Jesús” en Sicilia y “San Pablo Apóstol” en Malta, se reunieron en Ispica (provincia de Ragusa), en el convento de Santa María de Jesús, para vivir un tiempo de formación y de reflexión sobre el servicio que se les ha confiado.

Los momentos formativos estuvieron a cargo de Fr. Paolo Fantaccini, de la Provincia de Toscana, quien abordó el tema de la autoridad según la tradición franciscana, y del Pbro. Gianni Notari SJ, sobre la importancia de cuidar los contextos en los que se insertan las fraternidades, para ayudar a las personas a captar dimensiones de sentido.

Aparte de los momentos de formación y debate, los hermanos tuvieron espacios para la vida en fraternidad y una visita cultural a la ciudad de Siracusa.

El último día, los guardianes/delegados, divididos en dos grupos, se reunieron con sus respectivos ministros provinciales, para un momento de compartir sus experiencias durante estos días y sobre el camino en su realidad provincial.

Esta experiencia fue una oportunidad para entablar relaciones y colaborar en determinados ámbitos de nuestra vida y misión.



"A TRAVÉS DEL DESIERTO DIOS NOS GUÍA A LA LIBERTAD"

**MENSAJE DEL SANTO PADRE FRANCISCO PARA LA CUARESMA 2024**

**Q**ueridos hermanos y hermanas,  
 Cuando nuestro Dios se revela, comunica la libertad: «Yo soy el Señor, tu Dios, que te hice salir de Egipto, de un lugar de esclavitud» (Ex 20,2). Así se abre el Decálogo dado a Moisés en el monte Sinaí. El pueblo sabe bien de qué éxodo habla Dios; la experiencia de la esclavitud todavía está impresa en su carne. Recibe las diez palabras de la alianza en el desierto como camino hacia la libertad. Nosotros las llamamos “mandamientos”, subrayando la fuerza del amor con el que Dios educa a su pueblo. La llamada a la libertad es, en efecto, una llamada vigorosa. No se agota en un acontecimiento único, porque madura durante el camino. Del mismo modo que Israel en el desierto lleva todavía a Egipto dentro de sí —en efecto, a menudo echa de menos el pasado y murmura contra el cielo y contra Moisés—, también hoy el pueblo de Dios lleva dentro de sí ataduras opresoras que debe decidirse a abandonar. Nos damos cuenta de ello cuando nos falta esperanza y vagamos por la vida como en un páramo desolado, sin una tierra prometida hacia la cual encaminarnos juntos. La Cuaresma es el tiempo de gracia en el que el desierto vuelve a ser —como anuncia el profeta Oseas— el lugar del primer amor (cf. Os 2,16-17).

Dios educa a su pueblo para que abandone sus esclavitudes y experimente el paso de la muerte a la vida. Como un esposo nos atrae nuevamente hacia sí y susurra palabras de amor a nuestros corazones.

El éxodo de la esclavitud a la libertad no es un camino abstracto. Para que nuestra Cuaresma sea también concreta, el primer paso es querer ver la realidad. Cuando en la zarza ardiente el Señor atrajo a Moisés y le habló, se reveló inmediatamente como un Dios que ve y sobre todo escucha: «Yo he visto la opresión de mi pueblo, que está en Egipto, y he oído los gritos de dolor, provocados por sus capataces. Sí, conozco muy bien sus sufrimientos. Por eso he bajado a librarlo del poder de los egipcios y a hacerlo subir, desde aquel país, a una tierra fértil y espaciosa, a una tierra que mana leche y miel» (Ex 3,7-8). También hoy llega al cielo el grito de tantos hermanos y hermanas oprimidos. Preguntémosnos: ¿nos llega también a nosotros? ¿Nos sacude? ¿Nos conmueve? Muchos factores nos alejan los unos de los otros, negando la fraternidad que nos une desde el origen.

[Leer más](#)



**OFM**  
 ORDO FRATRUM MINORUM

Director: Fr. Byron A. Chamann Anléu OFM  
 Traductor: Fr. Salvador Burgos León OFM

**Curia General de los Frailes Menores**

Via di S. Maria Mediatrix, 25 - Roma, Italia - [comgen@ofm.org](mailto:comgen@ofm.org)  
[www.ofm.org](http://www.ofm.org)



@ofmorg



@fratrumminorum



@ofmdotorg



@ofmdotorg